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E8_B1_A1_E6_98_AF_E6_c31_249383.htm 如果把长虹比喻为一

头大象，物流就是其“血液”，信息就是“神经”。而这头

“大象”能否跳出轻盈的舞步，在很大程度上取决于物流系

统和信息系统的运作效率。 物流改革推行10个月，物流成本

降低7000万元!2005年12月6日，当全国第三方物流服务商巨头

会聚绵阳参加长虹首届全国物流商大会时，他们倍感惊奇的

是，不仅仅是7000万这个数字，更重要的是，长虹的物流体

系改造的效率，长虹人创立的长虹新的物流模式以及长虹与

全国第三方物流商合作过程中表现出的开放的心态。 巧借外

力，挖掘“第三利润源” “我想借用中山先生治国方略中的

三句话作为今天发言的开场白，中山先生说：‘人尽其才，

物尽其用，货尽其流’。物流改革之前，长虹的货并不能尽

其流。” 长虹公司总经理刘体斌这样坦诚面对全国第三方物

流合作者。会场，坐着中远物流、中电物流、安得物流等全

国15家第三方物流企业代表，这些物流企业是中国家电业物

流的主导力量，他们的业务量占整个家电行业物流业务量

的95%。 刘体斌说，2004年下半年，长虹聘请了国际知名的

咨询公司罗兰贝格公司做管理咨询，当各项“规定动作”完

成之后，该公司主动对长虹的物流体系进行了“诊断”，一

份厚厚的分析报告这样评价长虹的物流管理体系：多、少、 

散、乱。 “多”是资源过多，绵阳40多个原材料库房；50多

个成品库房；200多个销售库房；近千辆的大小货车。对物流

资源缺乏统一规划，大量的资源浪费。“少”是效益过少。



服务水平和效益远远低于行业水平，作为支持服务部门缺少

服务和效益观念。“散”是职能分散，多头管理，比如，成

品配送由销售部门在管，原材料物流由采购部门在管，没有

人对物流总成本负责，无法协调供应链中各物流环节。“乱

”是流程混乱，缺乏系统科学的操作流程和操作规范，导致

运输和仓储管理处于“低效率、多环节”运作。 长虹物流体

系不改不行！ 怎么改？“有所为，有所不为”、“通过建立

长期战略合作伙伴提升自身的核心竞争力”。长虹“掌门人

”赵勇在多个场合反复阐述自己的观点。 徇此思路，长虹决

意要将物流业务交给第三方物流服务商，让具有丰富物流运

作经验和良好社会资源的物流商为长虹弥补物流的“软肋”

。 2005年2月23日，整合了内部物流管理职能的长虹新物流公

司宣告成立，确定了新的物流组织框架；3月18日，短途运输

、车辆维修公开招标，车辆修理费综合下降了40%，外租车

倒短运输运价下降了15%；4月1日，长途公路运输公开招标，

运价下降了20%。此后，手握公路运输价格下降的“筹码”

，长虹与铁路运输商进行谈判，6月，长虹的铁路运输价格在

年初下调15%的基础上又下降了10%。从3月份至今，减退绵

阳外租库房15万平方米，绵阳外租库房租金降低50%。 运价

压低，仓储费用减少，长虹在技术、生产之外，从物流环节

开辟出了“第三利润源”。 巧做“加减法”，大象跳出了轻

盈舞步 当一个企业从“猴子”成长为“大象”的时候，让企

业家最感头痛的不是如何对付别的“大象”，而是自己怎样

保持昔日的敏捷，跳出轻盈的舞步。 如果把长虹比喻为一头

大象，物流就是“血液”，信息是“神经”。而这头“大象

”能否跳出轻盈的舞步，很大程度上取决于物流系统和信息



系统的运作效率。 长虹物流公司总经理杨剑给记者讲了一个

例子。以前，一批电视机从绵阳总部发货，从开票到起运，

平均需要25天（同行业一般水平为15天），这说明内部管理

环节太复杂。他还讲了一个“笑话”。1998年，长虹生产了

一款电视机，先是运到东北，没有卖掉；又运到华东，还是

没有卖掉；再运到武汉，也没有卖掉；最后，运回绵阳，卖

掉了。“豆腐熬成了肉价钱”，利润都用在了车轮子上！这

说明信息不畅。 长虹的物流改革正是从仓储、运输、信息化

三处着手，巧做“加减法”，来提高物流系统的反应速度。 

在销售物流上做“加法”。长虹在全国设置了绵阳、中山、

南通、吉林4个基地库房，203个分公司库房。与国内家电企

业同行相比，长虹销售物流的仓储点数量明显高于同行企业

（同时期国内某家电品牌仅有53个RDC(区域物流中心)、另

外两家知名家电品牌也只在全国设置了47个和78个RDC）。

库房分布分散、过多过小，各销售分公司为了满足当地客户

需求，不得不多挤占货源，导致整个销售物流库存居高不下

，库存资金占用太大，也使仓储管理费用居高不下。从今年6

月份开始，长虹将全国的203个分公司库房进行整合，建立

了4个CDC和66个RDC（区域配送中心），仓储、配送一体化

运作框架基本形成。 在采购物流上做“减法”。 长虹对采购

模式进行了改革。以前，长虹采用的是传统的采购模式，需

要什么材料，提前一、两个月买回来，放在自己的仓库里，

这样既占用仓库、又占用资金。长虹每年的采购额80多亿元

，涉及到近3万种物料，物流上卡不严，多支出的钱可不是个

小数目。现在，长虹已经与1100多家供应商中的900多家达成

协议，由这些供应商在长虹各厂区周边建库房，长虹需要什



么原材料，随时从这些供应商那里卖。按照这个思路，如今

，在长虹的仓库中，原材料存货下降61%，长虹的目标是压

缩原材料存货72%。原材料减少了，库房也要减退，长虹在

绵阳的外租库房有23万平米，现在，只剩下5万平米。 对物流

系统进行信息化改造。“老物流系统＋信息化＝现代物流”

，与长虹物流公司的负责人面对面，随着采访的深入，这个

公式清晰地出现记者脑海中。长虹家大业大，一个在中小企

业看来非常容易统计的数据，在长虹要统计出来也并非易事

。物流改革前，长虹每天卖出了多少产品？购进了多少原材

料？这些数据要由各分公司发传真回来，总部几十个人紧张

地工作一夜，才能确保第二天一早送到老总办公桌上。本次

改革，长虹对整个物流系统进行了信息化改造，每天晚上，

管理人员都可以在电脑上看到物流的各个数据。 这个“加减

法”，使长虹在短短10个月的时间里，物流的主要指标达到

了同行业平均水平，市场反应速度大大加快。 搭建平台，长

虹与物流商一起“掘金” 。 “长虹创造了中国家电行业不同

于海尔、也不同于TCL的物流新模式。”中电物流公司总经

理苟志杰如是断言。 这位中国家电行业物流业的“大腕”这

样概括海尔、TCL、长虹物流模式的。他说，海尔的物流是

高度集中，自建自营，这种模式的特点是：控制力强、货源

封闭、成本高；TCL是统一规划、业务外包、柔性约束，这

种模式的特点是：控制力弱，容易受制于物流商；长虹是既

有外包，又有自营，兼容了海尔模式和TCL模式的优点。 而

长虹物流公司总经理杨剑认为，长虹并非有意要创造一种模

式，长虹的“醉翁之意”是要把长虹物流公司建成西南最大

的物流公司，与“各位兄弟伙”优势互补，合作共赢。 今



年2月改革之后的长虹物流公司将四川以外的物流业务外包给

了其他物流公司去做，而四川这一块的业务全部掌握在自己

手中，这其实是一块“试验田”，长虹要让这块田里培育出

新的“利润增长点”。当然，“试验田”不是封闭的。长虹

在与众物流商合作的同时，寻找合作的机会。比如，长虹把

外地的物流业务交给对方去做，对方可以把四川境内的物流

业务交给长虹来做，这样大家都有“地利、人和”之便，双

方的物流成本都降低下来了。 业内人士认为，规范物流、精

益物流、精品物流是物流业发展的三个阶段，目前，长虹已

经完成了规范化物流，正在朝精益物流、精品物流迈进。 “

长虹为物流企业交流合作搭建了一个理想的平台。”青岛中

远物流仓储配送有限公司总经理朱天聆这样认为。他说，应

邀参加长虹首届物流商大会的15家企业都是长虹的合作伙伴

，因为与长虹的合作大家走到了一起，有了相互交流的机会

，这个平台对物流企业来说非常重要。无论长虹有无这个意

向，从客观上讲，长虹物流正在为物流商搭建合作共赢的创

业平台。 物流业在中国还是一个新兴产业，物流业占GDP的

比例越大，说明物流业发展水平越低。目前，美国物流业

占GDP的比例为10%，中国这一指标为20%。这表明，物流业

在中国发展的空间还很大。长虹在进行自身物流改革的同时

，正在与合作伙伴一起在物流产业“掘金刨银”。 100Test 下

载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


